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O C H O   C O L U M N A S   /   P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“México, ejemplo en biodiversidad” 

 
“Ignoran que laps se compraron sin aval” 

 
“Pide Peña la creación de la biodiversidad” 

 
“Peña Nieto y Fayad, firman compromisos por medio ambiente” 

 
“Incentivarán el cuidado a la biodiversidad” 

 
“Para cuidado de la biodiversidad… Anuncian iniciativa de ley” 

 
“Pide Peña más turismo verde” 

 
“Revocan patente de notaría a Blanquel” 

 
“Respalda Hidalgo las políticas por entorno” 

 
“Más ruido que señales, rumbo al 2018: Meade” 

 
“Son chatarra 34% de buses” 

 “Prevén que se endurezca el No Circula” 

 
“Se desata bronca por el Edomex entre AMLO y Los Pinos” 

I N S T I T U C I O N A L 
Agenda Hidalguense- IEE imparte curso “Introducción al Sistema Estatal de  Archivos: Como parte de 

los trabajos referentes a la estructura documental dentro del marco normativo de la Ley de Archivos del Estado, el 

Instituto Estatal Electoral que preside la Consejera Presidenta, Guillermina Vázquez Benítez, impartió el 
curso “Introducción al Sistema Estatal de Archivos” para conocer las estrategias que serán aplicadas en la 

catalogación de la documentación; en el referido curso participaron 15 personas de las diferentes áreas del IEE 
quienes previamente fueron designadas para tal efecto.  La actividad fue coordinada a través de la Secretaría 

Ejecutiva con la presencia de Arlene Guadalupe Morón Montiel y Nancy Ghisselle Hernández Arreola, Subdirectora 

de Programación y Vinculación de la Dirección General de Políticas para la Administración Documental y Archivo 
General del Estado, y Subdirectora del área legal de la Dirección General de Políticas para la Administración 

Documental y Archivo General del Estado respectivamente. Los temas que las funcionarias impartieron fueron Ley 
Orgánica de Administración Pública para el Estado de Hidalgo, Ley de Transparencia, Ley General de Protección de 

Datos Personales, entre otros. En otro orden de ideas, para elegir a los próximos legisladores infantiles, este día 
continuaron las convenciones distritales en Metepec, Pachuca 12 y Villas del Álamo, En total participaron 17 niños, 

y se eligieron 2 legisladores en Metepec, 2 en Pachuca y 1 en Villas del Álamo. Al respecto el Consejero Uriel Lugo 

Huerta, comento que seleccionar a los niños ha sido un proceso un tanto difícil, porque cada uno de estos pequeños 
demuestran mucho entusiasmo al participar, seguridad y manejo del escenario y del tema. (Boletín, página web) 
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Criterio-Urgen a Congreso a trabajar reelección de diputados: Uriel Lugo Huerta, consejero del Instituto 

Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo, urgió al Congreso estatal a entablar comunicación con el instituto para reformar 

el Código Electoral del Estado, pues hay “temas inexplorados”, como la reelección de diputados de representación 
proporcional. Esto, ante la proximidad del proceso electoral de 2018 y porque el artículo 33 de la Constitución 

Política de Hidalgo y el 11 fracción VII del Código Electoral no los distingue de los de mayoría relativa. “Es una 
cuestión de interpretación, se podría dar (la reelección) para todos los que están (en el Congreso). Los 

plurinominales podrían reelegirse, igual, con una solicitud… pero, son temas inexplorados que el consejo electoral 

tendrá que coordinarse con el Congreso para ver esas adiciones”, indicó. Con ello, se buscará preparar el terreno 
para la próxima elección de diputados locales, en la que por primera vez en la historia de Hidalgo los actuales 

diputados de la LXIII legislatura podrán reelegirse. El consejero electoral consideró que, en caso de que legislador 
local busque su reelección, deberá de dejar el cargo al momento de hacer proselitismo. En cuanto al inicio del 

proceso electoral local 2017-2018, en el que se renueve el Congreso de Hidalgo, indicó que será el Instituto Nacional 

Electoral (INE) quien determine si el proceso inicia en septiembre o hasta octubre de este año. Lugo Huerta explicó 
que el INE busca sugerir que todos los organismos electorales del país que tengan elecciones locales inicien trabajos 

electorales a la par del proceso de renovación de diputados federales, senadores y la presidencia de la república. 
(José Antonio Alcaraz, página 12) 

Milenio-Implementan IEEH cursos que mejoran catalogación: Como parte de los trabajos referentes a la 

estructura documental dentro del marco normativo de la Ley de Archivos del Estado, el Instituto Estatal Electoral 

que preside la Consejera Presidenta, Guillermina Vázquez Benítez llevó a cabo el curso “Introducción al Sistema 
Estatal de Archivos” para conocer las estrategias que serán aplicadas en la catalogación de la documentación; 

en el que participaron 15 personas de las diferentes áreas del IEE quienes previamente fueron designadas para tal 
efecto.  La actividad fue coordinada a través de la Secretaría Ejecutiva con la presencia de la Ing. Arlene Guadalupe 

Morón Montiel y la Lic. Nancy Ghisselle Hernández Arreola, Subdirectora de Programación y Vinculación de la 
Dirección General de Políticas para la Administración Documental y Archivo General del Estado, y Subdirectora del 

área legal de la Dirección General de Políticas para la administración Documental y Archivo General del Estado 

respectivamente.  Los temas que las funcionarias impartieron fueron Ley orgánica de administración pública para 
el estado de Hidalgo, Ley de transparencia, Ley general de protección de datos personales, entre otros.  En otro 

orden de ideas, para elegir a los próximos legisladores infantiles, este día continuaron las convenciones distritales 
en Metepec, Pachuca 12 y Villas del Álamo, En total participaron 17 niños, y se eligieron 2 legisladores en Metepec, 

2 en Pachuca y 1 en Villas del Álamo.  Al respecto el Consejero Uriel Lugo Huerta, comento que seleccionar a los 

niños ha sido un proceso un tanto difícil, porque cada uno de estos pequeños demuestran mucho entusiasmo al 
participar, seguridad y manejo del escenario y del tema. (Redacción, página 14) 

Cursor en la noticia-IEE imparte curso: “Introducción al Sistema Estatal de Archivos: Como parte de los 

trabajos referentes a la estructura documental dentro del marco normativo de la Ley de Archivos del Estado, el 
Instituto Estatal Electoral que preside la Consejera Presidenta, Guillermina Vázquez Benítez, impartió el 

curso “Introducción al Sistema Estatal de Archivos” para conocer las estrategias que serán aplicadas en la 

catalogación de la documentación; en el referido curso participaron 15 personas de las diferentes áreas del IEE 
quienes previamente fueron designadas para tal efecto.  La actividad fue coordinada a través de la Secretaría 

Ejecutiva con la presencia de Arlene Guadalupe Morón Montiel y Nancy Ghisselle Hernández Arreola, Subdirectora 
de Programación y Vinculación de la Dirección General de Políticas para la Administración Documental y Archivo 

General del Estado, y Subdirectora del área legal de la Dirección General de Políticas para la Administración 

Documental y Archivo General del Estado respectivamente. Los temas que las funcionarias impartieron fueron Ley 
Orgánica de Administración Pública para el Estado de Hidalgo, Ley de Transparencia, Ley General de Protección de 

Datos Personales, entre otros. En otro orden de ideas, para elegir a los próximos legisladores infantiles, este día 
continuaron las convenciones distritales en Metepec, Pachuca 12 y Villas del Álamo, En total participaron 17 niños, 

y se eligieron 2 legisladores en Metepec, 2 en Pachuca y 1 en Villas del Álamo. Al respecto el Consejero Uriel Lugo 
Huerta, comento que seleccionar a los niños ha sido un proceso un tanto difícil, porque cada uno de estos pequeños 

demuestran mucho entusiasmo al participar, seguridad y manejo del escenario y del tema. (Boletín, página web) 
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El Independiente- Relevante, participación en elaboración de protocolo contra violencia política: Para 

la consejera electoral Martha Alicia Hernández, la participación de diferentes instituciones para la conformación del 

protocolo para la atención de la violencia política en contra de las mujeres es relevante, pues todas deberán conocer 
el campo de acción sobre el tema. “Este protocolo nos va permitir tener la ruta concreta sobre la cual las instituciones 

podremos colaborar y ayudar a las víctimas de la violencia, pues vimos que hubo situaciones de violencia contra 
mujeres tanto en el proceso local ordinario como extraordinario de Omitlán, entonces yo creo que sí es necesario 

emitir medidas necesarias”, refirió. La consejera electoral consideró relevante que diferentes instituciones con 

injerencia en el tema conozcan la forma de atender situaciones de violencia política contra mujeres. En el caso del 
Instituto Estatal Electoral (IEE) podrá recibir quejas sobre violencia a mujeres participantes en procesos electorales 

o que estén en el cargo. “El Instituto Estatal Electoral, a través de la comisión, trabaja en conjunto con el tribunal 
electoral para sacar este protocolo en tanto que se completa con el existente a nivel nacional; sin embargo, está la 

necesidad de emitir este protocolo en el estado”, indicó. Las instancias que trabajan en conjunto con el IEE son: 

Congreso del estado, Poder Judicial, Instituto Hidalguense de las Mujeres, Centro de Justicia para las Mujeres, 
Procuraduría General de Justicia y Comisión de Derechos Humanos del estado. El Tribunal Electoral de Hidalgo 

comenzó en abril la primera mesa de trabajo para la conformación del protocolo de atención a la violencia política 
contra las mujeres. En ese sentido, Martha Alicia Hernández mencionó que al comenzar las mesas de trabajo revisan 

las diferentes facultades que tendrán las instancias participantes. (José Manuel Martínez, página 04) 

El Independiente- Continúa elección de legisladores infantiles: Continúan las convenciones distritales para 

la elección de representantes que participarán en el quinto Parlamento Infantil. En esta ocasión fueron realizadas 
en Metepec, Pachuca y Villas del Álamo, en total participaron 17 niños y eligieron dos legisladores en Metepec, dos 

en Pachuca y uno en Villas del Álamo. Al respecto, el consejero electoral Uriel Lugo Huerta comentó que seleccionar 
a los niños ha sido un proceso algo difícil, porque cada uno demuestra mucho entusiasmo al participar, así como 

seguridad y manejo del escenario y del tema. “Es substancial escuchar a los niños y las niñas, quienes del 17 al 24 
de mayo en las convenciones distritales expondrán oralmente ante un colegio electoral diversos temas importantes 

en su entorno y desarrollo; compartiendo sus inquietudes, opiniones y propuestas”, manifestó el consejero. Lugo 

Huerta mencionó que el Instituto Estatal Electoral trabaja en la logística de las convenciones distritales durante las 
cuales elegirán a los niños legisladores de este año; para lo cual capacitó al personal que apoyará en el desarrollo 

de estas. Además, dentro del marco normativo de la Ley de Archivos del Estado, el IEE impartió el curso 
“Introducción al sistema estatal de archivos” para conocer las estrategias que aplicarán en la catalogación de la 

documentación; en la actividad participaron 15 personas de las diferentes áreas del IEE, quienes previamente fueron 

designadas para tal efecto. Las acciones fueron coordinadas a través de la Secretaría Ejecutiva con la presencia de 
Arlene Morón Montiel y Ghisselle Hernández Arreola, subdirectora de programación y vinculación de la dirección 

general de políticas para la administración documental y archivo general del estado, y subdirectora del área legal 
de la dirección general de políticas para la administración documental y archivo general del estado, respectivamente. 

Los temas que las funcionarias impartieron fueron Ley Orgánica de Administración Pública para el Estado de Hidalgo, 

Ley de Transparencia, Ley General de Protección de Datos Personales, entre otros. (José Manuel Martínez, 
página 04) 

Capital Hidalgo-Consejeros buscan definir la reelección: Los consejeros del Instituto Esta-tal Electoral (IEEH) 

buscan ser tomados en cuenta para las mesas de trabajo y participar en la elaboración de las reformas electorales, 
señaló Uriel Lugo Huerta, integran-te del Consejo General. Luego de que se ventilara que el Congreso del estado 

pretende realizar modificaciones en la materia, por el asunto de la reelección de diputados, el funcionario indicó 

que "lo más apropiado es que se establezca un canal de comunicación para ver qué mecanismos son adecuados 
para la reelección". Lugo Huerta mencionó que ya tienen realizados algunos análisis a la ley, para sugerir ciertas 

modificaciones, por ejemplo, "sería conveniente eliminar la lista "B", que está de más", explicó. Sobre la reelección, 
se pronunció en favor de que quienes aspiren a ejercer ese derecho, dejen el cargo unos meses antes de que entren 

en un nuevo proselitismo. Coincidió con la diputada local, María Luisa Pérez Perusquía, en el sentido de que es 
necesario modificar la normatividad para establecer las bases para la reelección, ya que existe ambigüedad en el 

aspecto de quiénes tienen este derecho, la ley dice "diputados", pe-ro los plurinominales no tienen un distrito de 

postulación. Aclaró que, en caso de no haber modificaciones a la ley, también podrían llevar a cabo un proceso de 
reelección, con lo poco que se menciona en la Constitución en su artículo 33, y en el Código Electoral en el numeral 

120, fracción VII. "La Constitución considera la reelección, lo mismo que el Código Electoral, ahí se señala que los 
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diputados que quieran reelegirse deberán exponerlo en una carta de motivos", aclaró. En la Constitución se 

establece que podrán ser electos hasta por un periodo más; pudiendo estar en el Congreso local un máximo de seis 

años. Respecto de la fecha de inicio del proceso electoral, Uriel Lugo in-formó que aún no está definida, ya que hay 
la intención del Instituto Nacional Electoral (INE) de empatar las fechas entre los organismos locales y el nacional. 

Lugo Huerta subrayó que no hay una normatividad específica para el proceso de reelección, ya que es la primera 
vez que se llevará a cabo este proceso. Asimismo, urgió a que se regla-mente el proceso, pues pese a que ya está 

considerado en la Constitución local, aún quedan muchos cabos sueltos por resolver, mismos que necesitan ser 

aclarados. (Verónica Ángeles, página 10) 

El Sol de Hidalgo-Prepara IEE su Sistema de Archivos: El Instituto Estatal Electoral IEE) que preside la 
consejera presidenta Guillermina Vázquez Benítez, impartió el curso "Introducción al Sistema Estatal de Archivos" 

para conocer las estrategias que serán aplicadas en la catalogación de la documentación, con la participación de 15 
personas de diferentes áreas del organismo, quienes previamente fueron designadas para tal efecto. La capacitación 

forma parte trabajos referentes a la estructura documental dentro del marco normativo de la Ley de Archivos del 

Estado y fue coordinada a través de la Secretaría Ejecutiva con la presencia de Arlene Guadalupe Morón Montiel y 
Nancy Ghisselle Hernández Arreola, subdirectora de Programación y Vinculación de la Dirección General de Políticas 

para la Administración Documental y Archivo General del Estado, y subdirectora del área legal de la Dirección 
General de Políticas para la Administración Documental y Archivo General del Estado, respectivamente. Lev Orgánica 

de Administración Pública para el Estado de Hidalgo, Ley de Transparencia y Ley General de Protección de Datos 

Personales fueron, entre otros, los temas que las funcionarias impartieron.  (Redacción, Ojo Política) 

News Hidalgo-IEE imparte curso: Introducción al Sistema Estatal de Archivos: como parte de los trabajos 
referentes a la estructura documental dentro del marco normativo de la Ley de Archivos del Estado, el Instituto 

Estatal Electoral que preside la Consejera Presidenta, Guillermina Vázquez Benítez, impartió el curso “Introducción 
al Sistema Estatal de Archivos” para conocer las estrategias que serán aplicadas en la catalogación de la 

documentación; en el referido curso participaron 15 personas de las diferentes áreas del IEE quienes previamente 

fueron designadas para tal efecto. La actividad fue coordinada a través de la Secretaría Ejecutiva con la presencia 
de la Ing. Arlene Guadalupe Morón Montiel y la Lic. Nancy Ghisselle Hernández Arreola, Subdirectora de 

Programación y Vinculación de la Dirección General de Políticas para la Administración Documental y Archivo General 
del Estado, y Subdirectora del área legal de la Dirección General de Políticas para la Administración Documental y 

Archivo General del Estado respectivamente. Los temas que las funcionarias impartieron fueron Ley Orgánica de 
Administración Pública para el Estado de Hidalgo, Ley de Transparencia, Ley General de Protección de Datos 

Personales, entre otros. En otro orden de ideas, para elegir a los próximos legisladores infantiles, este día 

continuaron las convenciones distritales en Metepec, Pachuca 12 y Villas del Álamo, En total participaron 17 niños, 
y se eligieron 2 legisladores en Metepec, 2 en Pachuca y 1 en Villas del Álamo. Al respecto el Consejero Uriel Lugo 

Huerta, comento que seleccionar a los niños ha sido un proceso un tanto difícil, porque cada uno de estos pequeños 
demuestran mucho entusiasmo al participar, seguridad y manejo del escenario y del tema. (Boletín, página web) 

Uno más Uno-Introducción al Sistema Estatal de Archivos: Como parte de los trabajos referentes a la 

estructura documental dentro del marco normativo de la Ley de Archivos del Estado, el Instituto Estatal Electoral 
que preside la Consejera Presidenta, Guillermina Vázquez Benítez llevó a cabo el curso “Introducción al Sistema 

Estatal de Archivos” para conocer las estrategias que serán aplicadas en la catalogación de la documentación; 
en el que participaron 15 personas de las diferentes áreas del IEE quienes previamente fueron designadas para tal 

efecto.  La actividad fue coordinada a través de la Secretaría Ejecutiva con la presencia de la Ing. Árlene Guadalupe 

Morón Montiel y la Lic. Nancy Ghisselle Hernández Arreola, Subdirectora de Programación y Vinculación de la 
Dirección General de Políticas para la Administración Documental y Archivo General del Estado, y Subdirectora del 

área legal de la Dirección General de Políticas para la administración Documental y Archivo General del Estado 
respectivamente.  Los temas que las funcionarias impartieron fueron Ley orgánica de administración pública para 

el estado de Hidalgo, Ley de transparencia, Ley general de protección de datos personales, entre otros.  En otro 
orden de ideas, para elegir a los próximos legisladores infantiles, este día continuaron las convenciones distritales 

en Metepec, Pachuca 12 y Villas del Álamo, En total participaron 17 niños, y se eligieron 2 legisladores en Metepec, 

2 en Pachuca y 1 en Villas del Álamo.  Al respecto el Consejero Uriel Lugo Huerta, comento que seleccionar a los 
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niños ha sido un proceso un tanto difícil, porque cada uno de estos pequeños demuestran mucho entusiasmo al 

participar, seguridad y manejo del escenario y del tema. (Redacción, página 05) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Por “prácticas clientelares”, dos fuera de Morena: La Comisión Nacional de Honestidad y Justicia 

del partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) decretó las expulsiones de Patricio Bustos Cruz y Marco 
Antonio Priego Saavedra, integrantes de este instituto político, por incurrir en prácticas clientelares para la 

integración indebida de comités seccionales. De acuerdo con el expediente: CNHJ/HGO/045-17, cuya copia simple 
obra en poder de Criterio, el recurso fue interpuesto por el presidente del comité estatal de Morena, Abraham 

Mendoza Zenteno. En el documento de 43 páginas, el presidente estatal de Morena aportó como pruebas diversos 

videos y conversaciones de WhatsApp, además de entrevistas con las que acreditó parcialmente las irregularidades, 
por las que se decretó la cancelación de la afiliación de ambos personajes. En el desahogo de la resolución, la 

comisión halló que Patricio Bustos Cruz y Marco Antonio Priego Saavedra participaron en la integración indebida, 
“cuando menos, de los comités seccionales 0169, 0631, 0638 y 0639”. “Dicha integración de miembros de estos 

comités seccionales se hizo prometiendo materias primas como cacao y/o viviendas en lugar de integrar libre e 

individualmente a ciudadanos a partir del convencimiento en el proyecto político, histórico y económico que enarbola 
Morena”, señala el documento. El documento, que es firmado por Héctor Díaz Polanco, Gabriela Rodríguez, Adrián 

Arroyo y Víctor Suárez –todos integrantes de la Comisión de Honor y Justicia- además se advierte que al consultar 
la página del Instituto Nacional Electoral en el apartado correspondiente a la consulta de militantes de los partidos 

políticos se detectó que se incorporó a comités de Morena a integrantes de otros partidos. Se detectaron casos 
como el de Laura Hernández Hernández y Genaro Martínez Rivera, ambos militantes activos del Partido de la 

Revolución Democrática. “Esta comisión Nacional de Honestidad y Justicia considera que el clientelismo se configura 

en la actuación de los acusados”. “Dicha práctica (el clientelismo) se da a partir de que alguien, ya sea que maneje 
recursos públicos y/o privados, utilice promesas de trabajo, vivienda, insumos de campo, permisos, etc. para 

manipular a la gente hacia fines políticos concretos y personales. Todo con el fin de escalar en la estructura 
burocrática, ya sea partidaria o del estado”. El domingo pasado Marco Antonio Priego Saavedra, dirigente en el 

estado del Frente Popular Francisco Villa (FPFV), anunció su “salida” de Morena, junto a 10 mil militantes; no 

obstante, ya existía el resolutivo de suspensión de sus derechos. (Emmanuel Rincón, página 13) 
Capital Hidalgo –Castigan en Morena prácticas indebidas, (Verónica Ángeles, página 08) 

Criterio-Van 148 del PRI a asamblea nacional: Desde el 12 de mayo y hasta el 9 de julio, el Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) de Hidalgo estará en proceso de elegir a 148 delegados que participarán en las 
mesas temáticas de la XXII Asamblea Nacional, a realizarse el 12 de agosto próximo.  Dicho concilio tiene como fin 

actualizar el programa de acción, los estatutos, la declaración de principios y la visión a futuro y ética del tricolor. 

De acuerdo con José Gonzalo Badillo Ortiz, presidente de la Comisión Estatal de Procesos Internos del PRI en 
Hidalgo, la primera etapa de elección de delegados municipales arrancó el pasado 12 de mayo y concluirá el 18 de 

junio. Estas 84 asambleas municipales tendrán un carácter deliberativo y electivo, es decir “se va a deliberar sobre 
las mesas temáticas y, a la par, se elegirán a los delegados municipales que asistirán a la asamblea 

estatal”, indicó. Entre el 22 de junio y 9 de julio, el Comité Directivo Estatal (CDE) del partido tendrá que convocar 

a la asamblea estatal en la que participarán no sólo los delegados municipales, sino también los miembros del 
Consejo Político Estatal y dirigentes del partido de todos los niveles, quienes deliberarán los pronunciamientos que 

serán enviados al CEN del PRI para la actualización de los lineamientos partidistas. Badillo Ortiz indicó que la elección 
de los 148 delegados a la asamblea nacional se realizará el 9 de julio de este año por diputados locales y presidentes 

municipales emanados del PRI; en el caso de los municipios donde el tricolor es oposición, esta faena electiva la 
realizarán síndicos y regidores. (José Antonio Alcaraz, página 13) 
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I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica- Adelanta INE labores para elección: Faltan menos de seis meses para que el Consejo General del Instituto 

Nacional Electoral (INE) se instale formalmente para llevar los trabajos de organización y vigilancia de comicios, 

donde renovarán la Presidencia de la República e integrantes del Congreso de la Unión; no obstante, ya alista el 
calendario de actividades. Cabe recordar que el próximo año los hidalguenses también votarán por integrantes del 

Congreso local, pues por la Reforma Política de 2014 estos diputados durarán dos años en el cargo. El vocal de la 
Junta Local del INE en Hidalgo, José Luis Ashane, explicó que ya consolidan reuniones con Organismos Públicos 

Locales Electorales del país para delimitar facultades y definir fechas importantes. “Ya trabajamos conjuntamente, 

porque en Hidalgo también elegirán diputados locales, entonces tendremos por primera vez la casilla única y 
analizamos lo que nos tocará a nosotros y a ellos, hemos tenido acercamientos con áreas involucradas”. La casilla 

única se instalará en Hidalgo por primera vez, aunque en 2015 ya utilizaron este modelo en otras entidades. Ahora 
los ciudadanos que participen en elecciones federales y locales concurrentes ya no tendrán que hacer una fila para 

sufragar por distintos cargos, pues en esta urna podrán votar para diferentes procesos. “La casilla única contará 
con un escrutador y secretario más, se hace el cómputo normal, aunque los conteos serán por elección federal y 

local; el encargado de casillas es el INE, además que asumiremos toda la capacitación y designación de funcionarios 

de casillas”. Todavía el Instituto Estatal Electoral (IEEH) no define las fechas para instalación del Consejo General, 
pero prevé reuniones con INE. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

C O N G R E S O 
Crónica- Precisa discusión relativa a reelección de los diputados: Cuestiones como solicitar o no licencia al cargo de 

diputados, para buscar la reelección, aún no están contempladas en la legislación local, pese a que integrantes del 
actual Congreso local ya pueden ser reelectos, indicó la presidenta de la Junta de Gobierno María Luisa Pérez Existen 

varios asuntos que deben discutirse y analizarse, pues el Código Electoral del Estado de Hidalgo no específica si los 

diputados deben solicitar licencia para ausentarse del cargo en caso de pretender la reelección, afirmó. Tampoco 
establece si la reelección es únicamente para los legisladores de mayoría relativa o también abarca a los de 

representación proporcional. Indicó que estos temas deberán discutirse en las mesas políticas que convoque el 
gobierno estatal y en las cuales participan los partidos políticos, pues al ser un proceso que se vivirá por primera 

vez en el estado, saldrán en el transcurso del mismo más inquietudes o pequeñas lagunas en la ley. Para hacer un 
cambio en el Código Electoral, el Congreso tiene el tiempo comprometido; “ya estamos con tiempos comprometidos 

para llevar a cabo algún tipo de reforma a la ley”. Sin embargo, planteó la posibilidad de establecer los acuerdos 

en las mesas políticas que en breve se instalarán, pues el proceso electoral del próximo año comienza entre 
septiembre y octubre próximo, de tal manera que no se pueden hacer modificaciones a la ley en los 90 días 

anteriores al inicio del mismo. Por lo anterior, para hacer alguna reforma a la legislación local en materia electoral 
para el estado, en la cual se establezcan las especificaciones faltantes, se tendría que realizar a más tardar los 

primeros días de junio. No obstante, hasta el momento no existe ninguna iniciativa para reformar la ley Local en la 

materia, por tanto sería muy probable que dichas cuestiones se acuerden entre partidos. (Jocelyn Andrade, 
página 04) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Encarga Peña iniciativa de ley ambiental: El presidente de la república, Enrique Peña Nieto, 

encomendó a los secretarios de Medio Ambiente, Rafael Pacchiano Alemán, y de Agricultura, José Calzada, integrar 
una iniciativa de ley para preservar y cuidar la biodiversidad y mejorar la productividad agrícola en el país.  Al acudir 

a Mineral del Chico a conmemorar el Día Internacional de la Diversidad Biológica, Peña Nieto dijo que el objetivo 

de la propuesta es armonizar los recursos que ambas dependencias utilizan en esas áreas.  “(Actualmente) tenemos 
este programa de pagos por servicios ambientales, un pago, auténticamente un incentivo económico para aquellas 

comunidades que cuidan de sus zonas forestales. “(También) programas dentro de agricultura, para fortalecer la 
productividad agrícola, para favorecer y apoyar el desarrollo de la actividad agrícola en nuestro país”, dijo. 

Acompañado del gobernador Omar Fayad Meneses, sostuvo que se trata de una iniciativa para alinear las políticas 
públicas y “cuidar de nuestra biodiversidad, de nuestra flora, de nuestra fauna y sobre todo de nuestras zonas 

forestales, y al mismo tiempo podamos generar mayor productividad agrícola, mayor diversificación de las 

actividades agrícolas a través de nuevos cultivos y que los incentivos de estas dos áreas estén enfocadas a estos 
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dos propósitos”. Peña Nieto solicitó a los funcionarios diseñar la propuesta de manera “pronta” para presentarla 

ante el Congreso de la Unión Además, requirió al secretario de Turismo, Miguel de la Madrid, crear zonas de 

desarrollo turístico sustentable en el país, lo cual será determinado de manera conjunta con la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnarth). Durante el acto, dijo que México es un país “comprometido” con el 

ambiente.  El presidente afirmó que el país cuenta con 12 por ciento de la flora y fauna del mundo. “Hemos 
aprendido que sí es posible acompañar políticas cuidado de medio ambiente y promover turismo al país”, aseveró 

en el parque nacional El Chico. “Estamos resuelto a impulsar el turismo sustentable que permita incrementar 

actividad económica, pero, además, que le demos especial impacto a lo que es belleza natural del país”, dijo ante 
Cristiana Pasca Palmer, secretaria ejecutiva del convenio sobre la Diversidad Biológica de la Organización de las 

Naciones Unidas (ONU). En tanto, Fayad Meneses añadió que en el cuidado de la de biodiversidad y la naturaleza 
se debe trabajar “de la mano” con presidentes municipales, pues dijo que en que en toda la población hay “gran 

responsabilidad”, y que las políticas públicas deben tener sentido social. (Emmanuel Rincón, página 07) 

Milenio-Pide Peña ley para cuidar la biodiversidad: (Alejandro Reyes, página 10) 
Crónica-Alineada la entidad con estrategias por entorno: (Alberto Quintana, página 03) 

Capital Hidalgo-Lanza EPN plan en favor del turismo sustentable: (César Aguilar, Sergio Juárez, 
página 4) 

Síntesis-Incentivarán el cuidado a la biodiversidad: (Edgar Chávez, página 03) 
Uno más Uno-México ejemplo del ciudadano y conservación de la biodiversidad: Naciones Unidas: 

(Redacción, página 07) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Criterio-Suben Ingresos por licencias de alcohol: La anterior administración de Pachuca no reportaba los 

ingresos por concepto de expedición o renovación de licencias de bebidas alcohólicas, aseguró la edil Yolanda 
Tellería Beltrán, luego de que la recaudación por ese concepto pasara de 900 mil pesos, tan sólo en 2016, a 4 

millones de pesos, en lo que va de la gestión panista.  Asimismo, negó que el incremento se deba a la expedición 
de permisos nuevos para ese rubro. Después de dar el banderazo al programa de Reforestación Urbana, aseguró 

que indicios apuntan a que en la administración priísta anterior los pagos recaudados por este concepto no eran 

reportados ante la Tesorería y “terminaban en los bolsillos de funcionarios”, con lo que justificó que se triplicó el 
monto en los ingresos del año corriente. “Estamos cobrando, cada uno de los centavos que aportan los comerciantes 

están entrando a las arcas del municipio; no hemos dado una sola licencia más en venta de alcohol, simplemente 
está entrando lo que tiene que entrar”, puntualizó. El alcoholismo en la capital, justificó, no tiene relación con 

permisos que otorga el gobierno para venta de bebidas. “No porque se quite (la licencia) en el restaurante se va 
quitar la ingesta de alcohol”, respondió al ser cuestionada que por un lado el regidor del PAN, José Luis Zúñiga, 

fomenta el programa Libre de Alcohol, libre de Accidentes y por el otro, el gobierno entrega las licencias. Los niveles 

de alcoholismo aún son un “lastre” entre la población de Pachuca; el gobierno municipal, acotó, debe ampliar las 
opciones de entretenimiento que ofrece a jóvenes para evitarlo, pero es necesario involucrar a padres de familia, 

quienes se despreocupan de conocer el lugar donde se recrean sus hijos. (Susana Jiménez, página 12) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 
 

México y la Biodiversidad 

Ayer se conmemoró el Día Internacional de la Diversidad Biológica donde por primera ocasión un presidente 
participó en la celebración siendo el mandatario nacional Enrique Peña Nieto quien acompañó al gobernador de 

Hidalgo, Omar Fayad Meneses y a la Secretaria Ejecutiva del Convenio sobre la Diversidad Biológica de la ONU, 
Cristiana Pa´ca Palmer al Parque Nacional El Chico para tal efecto. Durante la cita –con un sol a plomo que hizo 

sentir a flor de piel la naturaleza se destacó el papel de México dentro de la conformación de una agenda de trabajo 

seria y en forma, con rigor técnico y académico, para el cuidado del medio ambiente y la biodiversidad. Fue la 
propia representante de Naciones Unidas quien se encargó de resaltar lo que el país ha hecho, sobre todo de 

diciembre a la fecha, cuando se fue sede de la Conferencia de las Partes o COP13 donde se firmó el Convenio de 
Cancún. "Necesitamos muchas más personas para seguir el ejemplo de México, ya que la biodiversidad requiere 

apoyo político para convertirse en una prioridad para todos", citó la funcionaria de origen rumano. Llegada apenas 
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el 20 de marzo pasado a la oficina internacional de la ONU, Cristiana Pa´ca Palmer fue clara en nombrar a México 

como un modelo a seguir por lo que habrá una revisión y evaluación de lo que se haga en materia de biodiversidad 

para que sirva de ejemplo a otros países que requieren de políticas públicas similares. El discurso (completamente 
en inglés) fue atendido por delegados federales, servidores públicos, presidentes municipales e invitados especiales 

quienes se dieron cita al evento en donde se hicieron presentes tres secretarios del gabinete nacional: Medio 
Ambiente, Agricultura y Turismo. Es de resaltar, pues, que dicho pronunciamiento dirigido desde la ONU a América 

Latina haya sido en México y en Hidalgo. No solo por lo hecho desde la Conferencia de las Naciones Unidas sobre 

Biodiversidad (COP13) en Cancún, sino por lo que derivó de la misma con el trabajo para crear mejores bases 
institucionales, legislativas y regulatorias. Seguramente en su relatoría, la funcionaria internacional llevará a las más 

altas tribunas en las sedes de Estados Unidos y Canadá el hecho de que México está al pendiente del medio 
ambiente, del cambio climático, un tema que por cierto no ha sido atendido por Donald Trump. Para pocos es 

conocido el que debe ser desde un poblado como en la montaña hidalguense, un municipio, un estado y un país, 

el punto de partida para incluir criterios específicos para la restauración, la conservación y el uso sustentable de la 
biodiversidad en sus procesos productivos, así como en la prestación de servicios que se da en las ciudades. México 

fue reconocido por la ONU en Hidalgo, y es un hecho que se debe destacar para promover en las nuevas 
generaciones una cultura de cuidado y respeto a la biodiversidad.  

 
(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

(¡Vaya calor!... un clima del diablo que a todos nos trae no sólo preocupados sino  a algunos con un 
humor cambiante y que tiene su explicación en ese calor que en municipios como Huejutla dicen que 

llega a los 50 grados y aquí en Pachuca que se caracteriza por ser una ciudad fría ahora anda arriba 
de los 30 grados y así en todo el estado y en todo el país. Las autoridades de salud han visto cómo el 

calor afecta a la población en su bienestar con enfermedades que están pegando bien y bonito y que 

obligan a medidas urgentes que ya se aplican para solucionarlas. Sin embargo bien vale la pena 
voltear los ojos a un terreno del que hablamos casi siempre en esta columna que es el político y 

preguntarnos si en este momento en el que de alguna manera se inicia ya la búsqueda de los 
aspirantes a diputados y senadores, qué papel juega el calor. Provoca algo?... se nota algún efecto de 

los calorones en los políticos del estado, sobre todo en los priistas… parece que sí.) 

 
ESTE CALOR DEL DIABLO AFECTA A LOS POLÍTICOS:  

Será el cambio climático, o que el diablo anda suelto pero lo único cierto es que el calor que se siente nos afecta a 
todos, aunque de manera más fuerte a los ciudadanos de la Huasteca, del valle del Mezquital, y de otras regiones 

donde sienten que se asan a fuego lento. Esto en el día, aunque las noches no son ajenas al bochorno que se siente 

y que no deja dormir. De acuerdo a la información oficial en Huejutla la sensación térmica llega a ser de 60 grados, 
con lo que está dicho todo para los huastecos que deben tener el: “Qué cosa?”  en la punta de la lengua y sin ganas 

de saborear la cecina de los Galván, porque las enchiladas con este calor, aunque sabrosas simplemente como que 
no van. Con este calor la mente se deschaveta, no se pueden razonas bien las cosas y se expone uno a hacer cosas 

no muy cuerdas. Se podrán explicar después culpando a “la calor”, como dicen en mi pueblo. 
Y LOS POLÍTICOS? Pues sin duda “la calor” y la cercanía del 2018, así como lo que se dará en ese año en el que 

se elegirá Presidente de la República, diputados federales y senadores de la República con la elección previa de 

candidatos, calienta el gallinero de todos los partidos, aunque de manera más fuerte el gallinero tricolor que ya da 
signos de los efectos del clima con acciones que de no tener la salvedad del calorón del demonio se tendría que 

calificar de locura. Debemos atribuir al calor las locuras de algunos priistas que reclaman a su jefe máximo que es 
el gobernador el no tener “juego” en las cosas del PRI cuando ellos y nadie más que ellos, dicen, son los que han 

construido el gran edificio de este partido como el gran partido que es, como el detentador del poder y por lo mismo 

con todo el derecho de sentirse dueños del mismo. Lejos rubores, lejos falsas modestias o cortesías para con el 
mero mero, ellos y sólo ellos son los que deben mandar. Es cierto que no lo apoyaron para que ganará la 

gubernatura y que más bien le jugaron chueco, pero eso qué importa, si es la hora de cobrar todo lo que ellos y 
sólo ellos hicieron por su partido? Aunque viéndolo bien, es más lo que su partido ha hecho por ellos, por la forma 
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rete generosa con la que les ha pagado con puestos y nóminas que ahora que ya no las tienen extrañan por lo que 

se ve rete harto, hasta el grado de llevarlos a la locura de exigirle al gobernador que les devuelva el paraíso que 

sienten se les arrebató para dárselos a extraños, o sea a una nueva clase política. Si esta actitud no es  una locura 
por la falta de respeto a su líder máximo que es el gobernador no se ve cuál sí lo es. 

Debe ser efecto del calor, de otro modo no se explica, porque ya se sabe que quien ofende a su líder pierde la 
cabeza. Y luego el efecto terrible de los calorones que provoca actos fuera de toda cordura, como esas reuniones 

de  los que ya no son, dizque para ver qué hacen, ante la soledad de sus situaciones, porque no ven ni sienten 

calor del nuevo gobernador y más bien el desplazamiento de toda oportunidad, de ellos y de sus grupos que se 
quedaron sin lo que antes tenían y eso no se puede aceptar. Es como una ola de locura en que las seseras se 

derriten por lo terrible del clima, lo mismo en el PRI que en el PAN donde las cosas tampoco caminan bien y ni se 
diga en MORENA, PRD, PT, MC o pana. Si acaso en este momento se salva el PES que ahí la lleva. No si el calor es 

canijo. Al más cuerdo lo vuelve loco. Ya se ve y se nota. BENJAMÍN RICO BIEN.- El titular Del Medio Ambiente y 

Recursos Naturales del gobierno del Estado, ingeniero BENJAMÍN RICO tiene un excelente logro en transparentar 
la renovación de los centros de verificación en Hidalgo dentro del programa “TRANSPARENTANDO TU 

VERIFICENTRO”, con total transparencia pues el proceso de apertura de los paquetes  se da con la presencia de 
personal de la Contraloría, de la comisión Ambiental de la Megalópolis y de un organismo empresarial. 

Ocho  verificentros  se revisaron  y se dictaminaron para tranquilidad ciudadana y la próxima apertura de paquetes 
será el 6 de junio. De 63 verificentros que había  sólo funcionan después de la revisión 56, 3 fueron cancelados y 5 

están resolviendo documentación.  Sin duda un buen trabajo del ingeniero Rico Moreno. 

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por Sentido común… 

 
Mineral del Chico, el último pulmón:  

Que Hidalgo haya sido elegido para celebrar el Día Internacional de la Diversidad Biológica, establecido por la 

Organización Mundial de las Naciones Unidas (ONU) no es asunto fortuito. Esta zona montañosa de la Comarca 
Minera es emblemática en el centro del país por su enorme riqueza natural y los esfuerzos de los lugareños por 

preservarla. • En Mineral del Chico he visto pasar a tres presidentes de la República y uno que estuvo a punto de 
serlo. Fue José López Portillo, quien, durante su mandato, entregó una "porción" del bosque al Instituto Mexicano 

del Petróleo, la zona conocida como El Paraíso, espacio vedado para el pueblo, pero abierto al denominado Gran 

Turismo.  Al Paraíso, único sitio en el lugar que cuenta con helipuerto y hotel de cinco estrellas, llegaron entre los 
años setenta, ochenta y noventa, visitantes de distintas regiones del mundo, en especial, aquellos provenientes de 

naciones ricas por su producción de petróleo. En este sitio, se desarrollaron eventos "exclusivos", lo mismo de altos 
directivos de la erróneamente llamada industria de todos los mexicanos, que de los cuestionados y muchas veces 

nefastos, líderes sindicales de esa paraestatal. La riqueza generada en El Paraíso sólo se quedó en ese sitio, pues 

jamás se tuvo noticias de que Pemex o su sindicato, contribuyeran al desarrollo sustentable de la montaña. En el 
llamado valle de los Enamorados, entrevisté a Carlos Salinas de Gortari, en su calidad de presidente. de México, 

que llegó al lugar para poner en marcha una instancia encargada de administrar y cuidar al bosque, responsabilidad 
que con anticipación se habían echado a cuestas los empresarios Pedro Tellería y Jorge Conde, el maestro Arturo 

Herrera Cabañas y el profesor Bonfilio Salazar, entre otros ambientalistas. A la Peña del Cuervo, el punto más alto 
de la montaña, Jesús Murillo, entonces gobernador de Hidalgo, llevó a Luis Donaldo Colosio, a quien públicamente 

confesó durante el evento "señor secretario lo he traído hasta este sitio porque en Hidalgo queremos verlo llegar 

aún más alto". Colosio era entonces secretario de Desarrollo Social; meses después vino su destape como candidato 
presidencial, su inicio de campaña en Huejutla de Reyes y el magnicidio que terminó con su vida en Lomas Taurinas. 

Debo anotar, que, en la Peña del Cuervo, logré entrevistar a Colosio, quien, en su discurso relativo al medio 
ambiente, citaba un viejo proverbio chino, cuya reflexión central era que "los bosques no son legado de nuestros 

ancestros, sino la herencia de nuestros hijos que estamos obligados a cuidar". Ayer, muy cerca de la presa El Cedral 

Hidalgo fue para la ONU el sitio más representativo para conmemorar la Biodiversidad, evento al que llegó el 
presidente Enrique Peña Nieto. Este Pueblo Mágico, que ha visto pasar a muchos políticos, se enfrenta a diferentes 

escenarios, cito dos: El primero, tiene que ver con su riqueza forestal en riesgo, pues El Chico es uno de los últimos 
reductos ambientales del centro del país. Y segundo, que los buenos propósito gubernamental sólo beneficiaron a 
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un segmento elitista, pues la gente que habita en sus comunidades sigue en condición de pobreza, en tanto los 

proyectos institucionales parecen confinados al archivo de las buenas intenciones. 

 
(Edmundo Mendoza, página 03) 

Vía Libre-Deslinde… 

 

Qué hacer con la municipal 
La abierta posibilidad de que más de un centenar de agentes de la policía municipal de Pachuca sean dados de baja 

por reprobar los controles de confianza que aplica el sistema C3, exámenes seriamente cuestionados por expertos, 
ubican al municipio capitalino en una situación ya no de alerta sino de alarma porque sería dejar aún más a la 

población en estado de indefensión ante la creciente ola de inseguridad que afecta a todos los niveles sociales. Hoy 
pocas personas quieren ser policías y quienes han dedicado su vida a este difícil servicio y cuentan con un expediente 

limpio pueden perder su trabajo simplemente por ser obesos ya que este es motivo de cese, aunque tengan una 

hoja de servicio limpio y si bien no es la totalidad, debieran aplicar criterios para no dejar a Pachuca sin seguridad 
pública revisando caso por caso. Porque quien sabe de estas cuestiones asegura que en Pachuca no se tiene 

estrategia ni área de inteligencia y quienes dominan la corporación son los mandos medios por ello se elevó la 
corrupción en la policía municipal, porque el secretario Guillermo Ignacio Vergara Aguirre no tiene la experiencia 

necesaria para dirigir la secretaría y tienen como mérito la cercanía con Daniel Ludlow Kuri. Vergara Aguirre fue 

motociclista en la policía estatal, luego fue asistente de Víctor Raygadas en la policía ministerial, más tarde ocupó 
un cargo regional en la Policía Industrial Bancaria y posteriormente trabajó en la policía municipal en Tula de Allende 

y agentes municipales aseguran que es más fácil verlo en restaurantes que en la sede de la corporación. Pachuca 
por las actuales circunstancias requiere de una policía capacitada dirigida por un profesional para garantizar la 

seguridad pública hoy gravemente deteriorada al crecer los delitos en los últimos ocho meses en más de un 80 por 
cierto porque lo mismo roban una caja fuerte en el fraccionamiento La Moraleja o una casa en Club de Golf, que 

roban un vehículo en un sector habitacional medio. O bien se llevan las instalaciones de cobre en un sector populoso, 

vacían la casa de un conocido comerciante cuando era velado y le roban la mercancía a la cantina más vieja de 
Pachuca; ya ni que hablar de los recientes homicidios, mientras a la alcaldesa le parece fácil despedir policías y 

seguir en campaña política para concretar el proyecto familiar hacía el 2018.  
 

(Alberto Witvrum, página web) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que Lorenzo Bautista Pérez, dirigente de la Organización de Bienes Comunales de Ixmiquilpan y miembro hasta 

hace poco del Movimiento Hidalguense contra el Gasolinazo y la Carestía de plano busca deslindarse de los 
dirigentes del grupo social que se mantenía en plantón en la Comisión de Derechos Humanos del estado, pues dicen 

que ya nadie quiere hacer acuerdos ni negociar nada con él por sus antecedentes, además de que lo vinculan a 

desmanes hechos desde enero pasado en la México-Laredo por lo que es el primero de varios que se bajarán del 
barco activista en días próximos en Hidalgo.  

 
:Que El trabajo en materia ambiental del gobernador Omar Fayad Meneses fue respaldado por el propio Presidente 

Enrique Peña Nieto y tres secretarios del gabinete federal quienes se dieron cita ayer para el evento del Día 

Internacional de la Diversidad Biológica en el Parque Nacional El Chico en donde por primera ocasión la ONU, vía 
su Secretaria Ejecutiva del Convenio sobre la Diversidad Biológica, conmemoró la fecha en coordinación con un 

mandatario nacional y un gobernador, por lo que Hidalgo ya es ejemplo a nivel nacional e internacional.  
 

:Que El titular de la Secretaría de Salud de Hidalgo, Marco Antonio Escamilla Acosta, confirmó la instalación en el 
municipio de Tepeapulco del Doctor Vagón, “El tren de la Salud”, el cual estará en nuestra entidad del 3 al 8 de 

junio para atender a más de 2 mil personas de Tepeapulco, Apan, Tlanalapa, Almoloya y Emiliano Zapata. Esta 

iniciativa la lleva a cabo en todo el país la Fundación Grupo México.  
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:Que A propósito del llamado del Congreso local a las cámaras empresariales asentadas en la entidad, para que 

eviten acciones corruptas en sus negocios y en sus tratos con las autoridades, también deberían hacer los 

legisladores un exhorto a las instancias de seguridad y procuración de justicia en el estado para que investiguen la 
veracidad de lo que tanto se comenta y que parece vox populi, aunque sigue siendo extraoficial: el llamado “cobro 

de piso”, particularmente en establecimientos de las ciudades más grandes del estado, como Pachuca, Tizayuca, 
Tula y Tulancingo.  

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

Tengamos ubicadas y promocionemos aquellas regiones que hoy son poco conocidas por el turismo nacional e 
internacional y que, con absoluto respeto al medio ambiente, puedan ser mayormente conocidas, y eso nos permita 

seguir potenciando la actividad turística del país” 

Enrique Peña Nieto 
Presidente de México, sobre apoyo al turismo 

 
Toda aquella política pública encaminada a vigilar y a cuidar el medio ambiente y a respetar la biodiversidad, se 

convierte en una política y en una medida que pretende cuidar a nuestros hijos, a nuestros nietos; que pretende 

cuidar nuestro hogar, el lugar que es de todos” 
Omar Fayad Meneses 

Gobernador sobre políticas públicas 
 

Está entrando al arca del municipio, no a algunos funcionarios que seguramente se les pagaba, ya que muchas de 
esas renovaciones y pagos se presume que no entraban a las arcas del municipio, pero lo que pasa es que hoy 

estamos cobrando” 

Yolanda Tellería Beltrán 
Edil de Pachuca, sobre renovaciones  

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

QUE antes de su evento para conmemorar el Día Internacional de la Diversidad Biológica, el presidente de la 
república, Enrique Peña Nieto, se dio tiempo para visitar el Museo del Futbol en el Parque Ben Gurión acompañado 

del gobernador Omar Fayad, donde, además, observó el pisal de Byron Gálvez.  
 

QUE luego de que la alcaldesa de Pachuca, Yolanda Tellería, se brincará la ley y mintiera a los ciudadanos retirando 

de la orden del día de la sesión de cabildo del 11 de mayo la compra de equipo de cómputo para el cabildo, todos 
los regidores y síndicos se lavaron las manos asegurando que desconocían la situación, no obstante, dicen, ya 

tienen sus laptos, aunque en los demás ciudadanos sigan sufriendo por la gran cantidad de baches que hay en 
Pachuca, muchos de los cuales pudieron taparse con los 200 mil pesos que se gastaron ilegalmente.  

 

QUE en el municipio de Atlapexco en pleno centro funciona un centro de acopio de residuos sólidos que opera bajo 
el cobijo de Teresa Flores Nochebuena, ya que es de su sobrino Dario Salazar Melo lo cual es considerado por los 

habitantes un foco de infeccion y riesgo para la salud de los lugareños.  
 

QUE la visita de la comisionada de los Pueblos Indígenas a la región de Tula, Nuvia Mayorga Delgado, permitió 
presidentes municipales de varios partidos se saludaran, pues a los eventos que encabezó la funcionaria asistieron 

alcaldes tanto del Partido del Trabajo, Movimiento Ciudadano, PAN y PRI, y es que dicen es fuerte el rumor que 

Mayorga Delgado podría pelear una candidatura a senadora para el 2018.  
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QUE Marco Antonio Priego Saavedra, dirigente del Frente Popular Francisco Villa (FPFV) en Hidalgo, anunció con 

bombo y platillo una “desbandada” del partido Movimiento de Regeneración Nacional, partido al que, dijo, “retirarán 

“ su apoyo. Lo que Priego Saavedra nunca precisó es que fue expulsado por la Comisión de Honor y Justicia 
morenista tras comprobarse que desde su posición en el partido quiso imponer prácticas clientelares y 

coorporativistas que no cayeron nada bien en la diligencia, desde donde se inició un proceso en su contra el cual 
concluyó con la cancelación de su afiliación a Morena.  

 

QUE los policías municipales continúan haciéndole el trabajo a la Procuraduría General de Justicia (PGR), ya que 
este fin de semana detuvieron a tres sujetos que transportaban más de tres mil litros de hidrocarburo, los 

responsables, como dicen siempre, eran foráneos.  
 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
La investigación de la UAEH destaca por su vocación social, esta vez al servicio de la diversidad biológica en la 

entidad.  
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 
Arriba-Juan L. Lomelí. Bajo la premisa de abonar a la construcción de escenarios con estabilidad social, el 

subsecretario de Gobierno, a propósito de los recientes nombramientos de titulares de Gobernación para las 
diferentes regiones hidalguenses, enfatizó el compromiso del jefe del Ejecutivo para garantizar mejores condiciones 

para los habitantes. Juan Luis Lomelí Plascencia suma así al cumplimiento de directrices trazadas por la actual 

administración estatal 
 

Abajo-Ivonne Juárez. En Cuautepec algunos sectores alzan la voz para externar su inconformidad porque las 
inspecciones del área de Ecología, a cargo de Juárez Guzmán, no alcanzan a cubrir las necesidades en la 

demarcación y en ese sentido el malestar aparece. Y bueno, ante la temporada de fuerte calor esperan que el 
trabajo sea coordinado con otras dependencias municipales para no generar complicaciones a los habitantes. 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

ENOJOS  

Algo raro pasa al interior de la Caasim y es que no hay día en que no exista alguna queja hacia las cajeras que 
atienden en este organismo. Son ya muchos los usuarios que al acudir a realizar sus pagos por el servicio de agua 

reciben una pésima atención e incluso estos malos modos llegan hasta los supervisores. Hay sobre todo una 
incógnita que nadie aclara en este tema y es el de saber ¿a dónde van a parar los centavos del cambio que 

corresponden a cada cuenta que según las mismas cajeras no pueden abonar al recibo siguiente? Habrá que 
preguntarle directamente al titular y recordar que una premisa hoy es la transparencia.  

 

EL DELICADO 
Indicaron los grillitos que durante la reciente visita de la directora de la CDI a Hidalgo, Nuvia Mayorga, el que de 

plano salió bastante molesto fue el alcalde de Tlaxcoapan, Jovani Miguel León, el cual hasta echó pleito con fotó- 
grafos y camarógrafos presentes para cubrir la entrega de vivienda en Tepetitlán, porque según él no lo dejaban 

ver y porque además quería salir a cuadro pero nadie lo peló. En este caso mejor que se contrate un fotógrafo 

personal y una escalera o alguna plataforma para que pueda observar mejor. 
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TAPETITO 

También en dicho encuentro el que casi se puso de tapete fue el presidente municipal de Tepetitlán, Rodrigo Castillo 

Martínez, pues prácticamente le rindió honores al presidente del PAN en Hidalgo, Asael Hernández, y a su hermano 
Santiago; en su discurso de bienvenida a las autoridades federales y locales agradeció sobremanera al líder 

"blanquiazul" porque según él hace mucho por su pueblo, eso sí, al finalizar y para no quedar tan mal le mandó "un 
saludo al presidente Peña Nieto".  

 

¿FRAUDE? 
 Ya circula en algunas redes sociales lo que podría ser la sustitución de la llamada "Flor de la abundancia" y es que 

resulta que algunos perfiles en Facebook promocionan al denominado "Círculo de Mujeres", que funciona con un 
pago inicial de 270 pesos para recibir posteriormente (según la publicidad del sitio) 2 mil 160 pesos, pero sólo tras 

invitar a otras tantas féminas a formar parte de dicho "organismo" y cumplir con una meta, en este tipo de 

estratagemas suele perderse dinero así que aguas con las invitaciones que se aceptan. 
 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal- Más ruido que señales, rumbo al 2018: Meade: “En política y en economía las cartas se tiran 
todos los días, y todos los días enfrentamos un reto o una oportunidad distinta”, dice José Antonio Meade, quien es 

más duro que una roca cuando se le pregunta si quiere y puede buscar la Presidencia en 2018. Analistas políticos 
han puesto, quitado y vuelto a poner en la lista de posibles aspirantes a la Presidencia de la República a Meade 

Kuribreña, quien, mientras se reparten las barajas y sabe si le tocó buen juego o salir de la partida, se mantiene 

ocupado lidiando con las finanzas públicas y algunos delicados temas, por ejemplo, el del fenómeno del robo de 
combustibles, un negocio ilícito que le cuesta al país 1.5% de la producción anual. El secretario de Hacienda dice 

que aún estamos lejos de las próximas elecciones presidenciales. Asegura que hoy “hay más ruido que señales”. 
Resalta que últimamente se han visto en el mundo varios ejemplos de cómo van cambiando los entornos en 

momentos electorales y que “muchas veces quienes acabaron participando en las contiendas, no estaban ni siquiera 

en el imaginario. “Si uno ve la experiencia internacional, a un año de la elección, casi todo es ruido y muy poquito 
es señal. Cuando se va uno acercando al proceso empieza a cambiar y la relación entre señal y ruido empieza a ser 

mayor, ya casi todo es señal y empieza a haber menos ruido. Pero hoy, en la distancia en la que estamos, la verdad 
es que la relación entre ruido y señal favorece al ruido. Y de nuevo, basta con ver la experiencia internacional y 

contrastar quiénes figuraban”, dice. Meade, quien ha sido cinco veces secretario de Estado, las primeras dos en el 
sexenio del panista Felipe Calderón, cuando encabezó las dependencias de Energía y de Hacienda, cartera que hoy 

nuevamente ocupa tras haber iniciado la actual administración del presidente entrevista con EL UNIVERSAL que 

cuando estudiaba preparatoria y su padre trabajaba como director general de Promoción Fiscal en la Secretaría de 
Hacienda, su mayor ilusión era llegar a ser subsecretario de Hacienda. “Y lo fui. Todo lo demás que me ha pasado 

después de eso, ha sido por arriba de lo que nunca me imaginé que podría haberme pasado en lo profesional”, 
relata. Asegura que su pensamiento y sus esfuerzos no están puestos en la Presidencia y que desperdiciaría la 

oportunidad de ser secretario de Hacienda si sus energías las dedicara a imaginar cuál sería su siguiente paso 

profesional o político. Agrega que ir así, de peldaño en peldaño, haciendo el trabajo que le corresponde, en el 
momento en el que le corresponde, le ha funcionado. “Y no me ha ido mal con esa estrategia”, presume. Aumentar 

los precios de las gasolinas fue una medida muy dolorosa, ¿no? (Carlos Benavides, primera plana) 

La Jornada-Se desata bronca por el Edomex entre AMLO y Los Pinos:. Por medio de su cuenta de Facebook, 
Andrés Manuel López Obrador mostró varios presuntos documentos internos del PRI (Partido Revolucionario 

Institucional) que evidencian la ‘‘abierta intromisión’’ del gobierno federal del presidente Enrique Peña Nieto en la 

elección para gobernador del estado de México, y la ‘‘campaña sucia’’ en contra de Morena y su candidata, Delfina 
Gómez. En un video de 14 minutos, López Obrador presenta una lista de funcionarios federales de alto nivel, entre 

ellos varios secretarios de Estado, a quienes se les han asignado diversas responsabilidades electorales en varios 
‘‘municipios estratégicos’’ para lograr el triunfo del candidato priísta, Alfredo del Mazo. Entre estos funcionarios 

están los secretarios de Educación Pública, Aurelio Nuño, quien tiene asignadas tareas en el municipio de Cuautitlán 

Izcalli; de Salud, José Narro Robles, en Ecatepec; de Comunicaciones y Transportes, Gerardo Ruiz Esparza, en 
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Texcoco; de Desarrollo Social, Luis Enrique Miranda Nava, en Tultitlán, y de Medio Ambiente y Recursos Naturales, 

Rafael Pacchiano, en Metepec. También están los directores generales de los institutos Mexicano del Seguro Social 

(IMSS), de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Issste) y de la Comisión Nacional para el 
Desarrollo de Pueblos Indígenas, Mikel Arriola, José Reyes Baeza y Nuvia Mayorga, respectivamente, quienes tienen 

asignadas tareas en Ixtlahuaca, Ixtapan de la Sal y Atlacomulco, en ese orden. (Antonio Román, primera plana) 

Excélsior-Prevén que se endurezca el No Circula:. La Zona Metropolitana del Valle de México cada vez está 

más afectada por el cambio climático, por lo que se prevén más días de contingencia ambiental y el endurecimiento 
de la restricción vehicular, dio a conocer la Comisión Ambiental de la Megalópolis (CAMe). Martín Gutiérrez Lacayo, 

coordinador ejecutivo de la CAMe, integrada por los gobiernos de la Ciudad de México, el Estado de México, Hidalgo, 
Morelos, Puebla y Tlaxcala, explicó que las condiciones atmosféricas que impiden la dispersión de los contaminantes 

“van a ser muy adversas prácticamente hasta el 27 de este mes”. Aclaró que el Valle de México no padece una crisis 
ambiental. Sin embargo es probable que en los próximos días se deba activar la Contingencia Ambiental Fase 2 si 

la contaminación se recrudece. Por lo pronto, la CAMe activó ayer, de nueva cuenta, la Contingencia Ambiental Fase 

1 y no podrán circular los vehículos con engomado rosa y cuyas placas terminen en 7 u 8, tampoco los de holograma 
1 con terminación de placa en non y todos los de holograma 2; los 0 y 00 sí circulan. De acuerdo con las autoridades, 

en la Fase 1 dejarán de circular cerca de 850 mil automotores. De activarse la Fase 2 dejarían de circular 1. 3 
millones de vehículos. (Arturo Páramo, primera plana) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

Castigados "motu proprio" 
A pesar de importarles la difusión de algo específico, Vicente Fox y Felipe Calderón solían responder sobre otros 

temas a preguntas de periodistas. En sus primeros meses de Presidente, queriendo exponer los variados asuntos 
de su gobierno, Fox reincidía en responder lo que fuera sobre la marcha zapatista del sub Marcos a la capital del 

país, y lo hizo tanto que fue su gran promotor. Calderón contestaba inquietudes acerca de la narcoviolencia que 
comenzó a combatir con el Ejército en Michoacán, de suerte que lo que pretendía que se resaltara pasaba a último 

término. Esto viene a cuento por el traspié de los dirigentes del PAN y del PRD (Ricardo Anaya y Alejandra Barrales), 

sobre quienes desde el sábado llueven críticas y descalificaciones de sus propios correligionarios, de manera 
sobresaliente de Margarita Zavala y del fundador del Partido de la Revolución Democrática (del que se fue), 

Cuauhtémoc Cárdenas. Eso les pasa porque, proponiéndose hablar (fuera de tiempo y sin consultas internas) de 
las elecciones en Nayarit, respondieron preguntas sobre una eventual alianza para 2018.  

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 
 

Ignorados por Estado y sociedad 
Ayer se cumplió una semana del asesinato, en Culiacán, de Javier Valdez y hoy dos meses de la ejecución, en la 

ciudad de Chihuahua, de Miroslava Breach, ambos periodistas, ambos crímenes impunes, como impunes siguen los 

de Cecilio Pineda, el 2 de marzo en Guerrero; Ricardo Monlui, el 19 de marzo en Veracruz; Maximino Rodríguez, el 
14 de abril en Baja California Sur, y Filiberto Álvarez, el 29 de abril en Morelos. Como impunes están el atentado a 

la subdirectora del semanario El Costeño, Jalisco, Sonia Córdova, en el que mataron a su hijo Jonathán, el 15 de 
mayo, y el secuestro de Salvador Adame, en Nueva Italia, Michoacán, cuatro días después. Sin duda que la muerte 

de Javier Valdez es la que ha levantado el mayor clamor por ser un símbolo del periodismo heroico y haber quedado, 

como la mayoría, en medio del fuego cruzado de las bandas del crimen organizado y el desamparo de la sociedad 
y del Estado mexicanos. Lo había denunciado una y otra vez, como también lo había advertido en Chihuahua 

Miroslava Breach cuando hoy se cumplen dos meses de su muerte en esa misma impunidad. El lunes 15, el mismo 
día que mataron a Javier Valdez, una hermana de Miroslava encaró al gobernador Javier Corral para exigirle 

resultados y justicia, a lo que contestó que tenían identificados a los responsables. Y ya. Yo la busqué para que me 
diera una entrevista, que me negó con este mensaje que me mandó después: Joaquín. Agradezco tu interés, yo te 

hablaré con el corazón: Estoy en un conflicto entre lo que me grita mi impotencia y lo que me pide la razón. Como 
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sabes, las manifestaciones públicas ante este hecho tan aberrante, solo han sido de mi parte y a título personal, lo 

que ha ocasionado preocupación familiar ya que hay un gran temor de que mi grito de justicia sea callado. Siento 

mucho no poder aceptar tu invitación, créeme que nadie más que yo quisiera llegar hasta el último rincón del mundo 
para pedir justicia no solo para mi hermana, sino para tantos periodistas que, como a ella, han callado por decir la 

cruda realidad. Pero prometí tragar mi llanto y mi dolor ante el miedo de mi familia, nunca el mío, pero los amo. 
Gracias por tu interés. Y entonces pude entender el temor y el dolor, callados, que vive esta familia en Chihuahua, 

como muchas más en el país, y que el mundo debe conocer, a ver si alguien se conmueve.  

 
RETALES 

1. PREGUNTA. ¿Y la Comisión Especial de Seguimiento a las Agresiones a Periodistas y Medios de la Cámara de 
Diputados en manos del PAN hace 15 años? 

2. JUNTOS. Ricardo Anaya ya habló de la alianza PAN-PRD para la presidencial de 2018, como ya lo había hecho 

Alejandra Barrales y como juntos fueron en Oaxaca, Puebla y Sinaloa, luego en Veracruz, Quintana Roo y Durango 
y ahora en Nayarit. El punto es quién será su candidato; y 

3. VENTANA. Ayer asistieron juntos a un acto de salud en las escuelas, José Narro y Aurelio Nuño Mayer, dos 
precandidatos, dos generaciones.  

Nos vemos mañana, pero en privado 
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
:Que el fiscal general de Veracruz, Jorge Winckler, amagó ya con solicitar el desafuero del diputado federal 

priista Alberto Silva como presunto corresponsable del desvío de 4 mil millones de pesos del erario desde la 
Coordinación de Comunicación Social del ex gobernador Javier Duarte. No obstante, el presidente de la Sección 

Instructora de la Cámara de Diputados, Ricardo Ramírez Nieto, advirtió que esta vez revisará con lupa cualquier 

requerimiento de Winckler para evitar la repetición de las “mentiras y omisiones” que, según él, mantienen atorado 
el desafuero de su también correligionario legislador del PRI Tarek Abdalá, ex tesorero del gobierno veracruzano.  

 
:Que Dolores Padierna opina que Ricardo Anaya “chamaqueó” a Alejandra Barrales, porque la conferencia 

del sábado, asegura, era para anunciar la declinación de Josefina Vázquez Mota en el Estado de México a favor 

de Juan Zepeda… y no fue así. Como sea, ahora la senadora pide a la presidenta del PRD una reunión para tratar 
ese tema, porque no están de acuerdo con “una alianza con la derecha”.  

 
:Que está en el aire la tan esperada reanudación del diálogo entre los padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa 

desaparecidos con el procurador general de la República, Raúl Cervantes Andrade, y otros funcionarios federales.  

Cuentan en oficinas federales que los padres no han confirmado su asistencia, aunque hay probabilidades de que 
el encuentro ocurra a finales de mayo. A ver.  

 
:Que poco a poco están perdiendo apoyo y fuerza los líderes de oposición en Chiapas que están detrás del 

movimiento de enfermeras en huelga de hambre. A las muchas voces que han denunciado la presencia de intereses 
ajenos al sector salud se suma la del arzobispo de Tuxtla, Fabio Martínez, quien advirtió del peligro de usar a 

esas trabajadoras de la salud como “carne de cañón”. Y recordó que solo en las guerras hay quienes usan a la 

gente como escudos humanos, por lo que urgió a despolitizar la protesta y entablar un diálogo serio sin exponer la 
vida de las enfermeras.  

 
:Que el presidente nacional del PRI, Enrique Ochoa Reza, dice que su asistencia a la boda de la hija del líder 

sindical Carlos Romero Deschamps fue importante “para tener un vínculo cercano con los trabajadores 

petroleros y con su líder”.  
 

(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 

SACA, SACA AL PRI 
Hay dos razones para entrar a la política. Una es para promover ciertas políticas públicas. La otra, tener el poder. 

Las alianzas son instrumentos válidos para cualquiera. Permiten que grupos de distintos partidos tengan acceso al 
poder y puedan promover políticas públicas en las que coinciden. En el caso de dos partidos que no proponen las 

mismas políticas públicas, la razón de una alianza sería simplemente lograr el poder. Esto buscan Ricardo Anaya del 

PAN y Alejandra Barrales del PRD con el “frente opositor” que propusieron el 20 de mayo. Al PAN y al PRD les ha 
ido bien en sus alianzas electorales. En 2016 el PRI perdió contiendas en siete gobiernos estatales, ya sea a manos 

del PAN o de alianzas en que participaban el PAN y el PRD. Aunque el PRI obtuvo cinco victorias, el resultado global 
fue una gran derrota para el partido gobernante a nivel federal. En un momento en que las encuestas en el estado 

de México favorecen a Morena y al PRI, los dirigentes del PAN y del PRD parecen dispuestos a hacer todo lo que 

sea necesario para tener una posición más competitiva en 2018. “Tenemos que hacer esta convocatoria a todas las 
fuerzas políticas de izquierda, de derecha, de centro; todas, absolutamente todas, caben en este esfuerzo unitario 

y plural”, dijo Barrales. Para hacer las cosas un poco más confusas, sin embargo, la propia Barrales dio a conocer 
después una aclaración en la que dijo que “de ninguna manera la conferencia tuvo como fin preconfigurar ningún 

tipo de alianza anticipada para 2018, ya que como mencioné, esta es una decisión que le compete únicamente a 
los órganos internos que conforman mi partido. ” En otras palabras: sí, pero no; o, quizá, yo sí quiero, pero ya me 

regañaron en el PRD. Por supuesto, no todas las fuerzas son bienvenidas a este frente. Los priistas están excluidos 

por definición. El propósito de la alianza es sacar al PRI de Los Pinos. De ahí la reacción de Enrique Ochoa del PRI 
al anuncio: “Ya colgaron la toalla. Lo que queda claramente patente (sic) es que el PAN y el PRD, por sí solos, no 

pueden ganar elecciones. ” Pero no sólo el PRI cuestiona esta alianza. Andrés Manuel López Obrador de Morena, 
quien es en este momento el candidato con mejor posición con vistas a las elecciones presidenciales de 2018, ha 

declarado sobre la presunta alianza: “Es una simulación de los dirigentes del PAN y del PRD. Si quieren sacar al PRI, 

¿por qué quieren esperar hasta el 2018? ¿Por qué no ahora en el Estado de México? Se puede hacer una alianza 
para sacar al PRI. ” A final de cuentas, todos los partidos quieren llegar al poder. Lo entiendo. En México el poder 

ha sido extraordinariamente generoso con quienes lo han ejercido. Algunos políticos dicen que no lo quieren para 
beneficiarse sino para impulsar programas y políticas públicas. Quizá. Pero no deja parecer una hipocresía la alianza 

del PAN con el PRD. Los dos partidos se unieron al PRI en el Pacto por México para impulsar un conjunto de políticas 
públicas. El PAN, por otra parte, impulsó estrategias similares a las del PRI cuando estuvo en el gobierno. Sorprende 

que sus líderes digan hoy que es más importante sacar al PRI de Los Pinos que seguir impulsando esas 

políticaspúblicas. Yo estaría más dispuesto a votar por una alianza que me dijera qué estrategias quiere aplicar a 
una que nos diga, como el spot del PAN, “Saca, saca, saca al PRI. ” No es no Pedro Sánchez, el artífice del lema 

“No es no”, regresa a la dirección del Partido Socialista Obrero Español. Sánchez había sido desplazado por su 
insistencia de impedir un gobierno del conservador Mariano Rajoy, pese a que éste había ganado dos elecciones. 

Sanchez representa el regreso de un PSOE más intransigente.  

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
Optimismo y cautela 

“Es el peor tratado comercial de la historia”. Así caracterizó el entonces candidato presidencial, Donald Trump, al 

Tratado de Libre Comercio de América delNorte (TLCAN). Prometió, entonces, renegociarlo y, de no lograrse un 
buen acuerdo, sacar a su país del Tratado. Pues bien, el jueves pasado, el nuevo representante comercial de Estados 

Unidos, Robert E. Lighthizer, finalmente envió a los líderes del Congreso la notificación oficial del Presidente para 
renegociar el TLCAN. De acuerdo a la legislación estadunidense, el Ejecutivo podrá comenzar las negociaciones con 

México y Canadá en 90 días, es decir, el próximo 16 de agosto. Hay motivos para estar optimistas por esta misiva 

de Lighthizer de apenas 497 palabras. Primero, contra lo que había sugerido en algunas ocasiones la administración 
Trump de que privilegiaría los tratados bilaterales de comercio, la renegociación del TLCAN será trilateral: 

participarán los tres países involucrados. Esto es importante para México ya que, junto con Canadá, puede tener 
más poder frente al elefante estadunidense. Hay que recordar que los canadienses, a principios del año, habían 
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tomado la determinación de dejar solos a los mexicanos creyendo, erróneamente, que Trump sólo traía bronca 

contra de México. En estos meses ya se dieron cuenta que el proteccionismo comercial de la Casa Blanca también 

los puede afectar a ellos y ahora, oh sorpresa, están interesados en una negociación trilateral. Lo mismo, en 
principio, los estadunidenses, lo cual es una buena noticia. Un segundo motivo para el optimismo es eltono de la 

carta de Lighthizer. Está muy lejos de la retórica incendiaria de Trump durante la campaña e incluso de una misiva 
anterior que se había filtrado hace unas semanas a los medios. La carta enviada al Congreso habla de modernizar 

el TLCAN: “Mientras que nuestra economía y las empresas han cambiado considerablemente durante ese periodo, 

el TLCAN no lo ha hecho. Muchos capítulos están anticuados y no reflejan los estándares modernos”. En eso están 
de acuerdo México y Canadá. De ahí que hayan negociado el Acuerdo Transpacífico de Comercio (TPP), que 

sustituiría al TLCAN, pero que Trump canceló en cuanto tomó posesión del gobierno estadunidense. No hay duda 
que hay mucho espacio para modernizar el TLCAN. Pero, como siempre ocurre en este tipo de asuntos, el diablo 

estará en los detalles. Aquí ya tenemos que empezar a ser más cautos en nuestro optimismo. La carta de Lighthizer 

es muy general en cuanto al alcance de las negociaciones. Mencionatemas como comercio digital, derechos de 
propiedad intelectual, prácticas regulatorias, empresas estatales, servicios, procedimientos aduaneros, medidas 

sanitarias y fitosanitarias, mano de obra, medio ambiente y pequeñas y medianas empresas. Como puede 
observarse, aquí cabe todo. Además, de pasadita, en la misiva hay una frase que puede resultar muy peligrosa: “Es 

vital para el éxito de los acuerdos, y debería mejorarse en el contexto del TLCAN, la implementación eficaz y el 
cumplimiento agresivo de los compromisos asumidos por nuestros socios comerciales bajo los tratados comerciales”. 

¿Qué es eso? ¿En qué están pensando? Por fortuna, el gobierno mexicano no está descorchando el champagne 

dejándose llevar por un falso optimismo. Ildefonso Guajardo, secretario de Economía, ha dicho que habrá temas 
“que serán difíciles de negociar”. Mencionó, por ejemplo, las reglas para fortalecer las cadenas de valor de la región 

o la pretensión estadunidense de equilibrar los déficits comerciales entre los países (EU tuvo un déficit con México 
de 63 mil millones de dólares el año pasado). Agrego dos temas más para ser cautos en cuanto al TLCAN. Primero, 

México estará negociando con un gobierno cada día más débil. En este sentido, puede tener la tentación de 

radicalizarse para mantener el apoyo de su base electoral. Si así le conviene a Trump, en cualquier momento podría 
suspender las negociaciones y sacar a su país del Tratado. Por tanto, mientras no se aprueben las nuevas 

disposiciones del TLCAN por parte de los congresos de los tres países, la incertidumbre sobre su futuro continuará. 
Segundo, los tiempos. La renegociación comenzará a mediados de agosto. Típicamente, un acuerdo de este tipo 

lleva por lo menos un año para pactarse. Pero México tiene elecciones presidenciales en julio del año que entra y 
Estados Unidos intermedias en noviembre. Al día de hoy se ve muy difícil que las tres naciones puedan negociar un 

buen acuerdo en un periodo tan corto de tiempo.  

 
(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

No hay luz verde de Los Pinos para 2018 
Es completamente falso, nos aseguran en el gobierno federal, que el presidente Enrique Peña Nieto haya dado luz 

verde a algunos miembros de su gabinete y políticos priístas para que comiencen a moverse libremente en búsqueda 
de la candidatura. Afirman que el estate quieto que puso hace unas semanas a los que ya se estaban adelantando 

sigue vigente. Nos dicen que hay sectores del PRI que están tratando de presionar al Presidente para que dé el 
banderazo de salida, pero aseguran que eso no ha sucedido, ni sucederá hasta después de las próximas elecciones 

en el Estado de México, Coahuila y Nayarit. A partir de esos resultados se tomarán decisiones y entonces sí aquellos 

que ya tienen el pie en el acelerador podrán ver la bandera a cuadros, pero solamente si su carro tiene gasolina, 
pues nos comentan que hoy hay muchos que ni siquiera estarán en la línea de salida.  

 
¿Los maestros fuera de la política? 

El presidente del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, Juan Díaz de la Torre, asegura que por 

primera vez en 25 años la agenda de los maestros del gremio no es política, y cuando se le preguntó si no le 
gustaría que una maestra fuera gobernadora, don Juan contestó que preferiría que el sistema educativo se 

transforme al futuro, no hacia atrás. El tema es que al parecer, a don Juan no le han llegado en últimos días los 
periódicos, ni revisado los portales informativos y las redes sociales, pues en el Estado de México sí hay maestros 
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cuya agenda es política, una parte de ellos, cercanos a la ex líder del SNTE, la maestra Elba Esther Gordillo, está 

trabajando a favor de la campaña de su colega de Morena, Delfina Gómez, y otros trabajan para tratar de llevar a 

la gubernatura a Alfredo del Mazo. ¿Seguro que la agenda no es política, don Juan? 
 

Faltan cazamapaches en Morena 
Una de las principales preocupaciones que Morena tiene, de cara a las próximas elecciones al gobierno del Estado 

de México, es que no tendrá suficientes representantes para cubrir el total de casillas. Nos aseguran que de 100% 

de los representantes de casilla, sólo consiguieron 70%, lo que los deja en desventaja, pues en algunos distritos no 
tendrán la certeza de cuántos sufragios recibieron. Sin embargo, algunos morenistas menos optimistas aseguran 

que la cifra de representantes que cuidará los votos que reciba su candidata, Delfina Gómez, es muy alegre, que 
tendrán bastante menos, lo que en una elección tan cerrada como la que se espera el domingo 4 de junio es un 

tema que puede hacer la diferencia.  

 
Petardo en el PRD 

Al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ingresó un juicio ciudadano interpuesto por el dirigente 
perredista y ex senador Carlos Sotelo, para denunciar la ausencia de convocatoria a elección interna a relevo de 

liderazgos. Sotelo, hoy integrante del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PRD, ya en el pasado litigó y ganó en el 
Tribunal un juicio similar para forzar la transición en ese partido, cuando Jesús Zambrano era el líder, así que a 

algunos no les suena descabellado que vuelva a ganar un juicio y que el TEPJF obligue, otra vez, a los perredistas 

a cumplir sus reglas. Así, que mientras la dirigencia está ocupada en la conformación de un bloque opositor para la 
elección de 2018, un petardo le puede explotar de manera inesperada.  

 
(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

Entre los priistas una cosa es el discurso contra la corrupción y otra cosa. . .  
ENTRE los priistas una cosa es el discurso contra la corrupción y otra cosa, muy distinta, hacer de ese discurso un 

estilo de vida. Y menos cuando está de por medio un buen reventón. COSA DE VER, por ejemplo, la cantidad de 
figuras tricolores que acudieron gustosas, trajeadas y perfumadas a la boda de la hija de Carlos Romero Deschamps. 

A nadie le causó la menor incomodidad el derroche que rodea al líder petrolero y, mucho menos, los reiterados 

señalamientos de corrupción. HABRÁ quienes digan que sólo fue un compromiso social, pero pues en esos detalles 
se podría ver si realmente hay un compromiso personal. Porque, como que no sirve de mucho condenar la 

corrupción en público y, en privado, bailar "Despacito" con ella.  
 

NO ES por andar de fijados, pero en Nayarit la estrategia publicitaria del aliancista Antonio Echevarría es demasiado 

parecida a la del actual gobernador jalisciense, Aristóteles Sandoval. Y dicen que no se trata de un plagio, sino de 
un ¡autoplagio! SEGÚN ESTO, ambos comparten la misma agencia de publicidad, Heurística Comunicación, que 

llevó la promoción de Sandoval, tanto para la alcaldía de Guadalajara, en 2009; como para la gubernatura en 2012; 
y ahora algunos programas de gobierno, como "Vamos juntos". LA CAMPAÑA nayarita se llama "Juntos por ti" y 

en los dos casos, "juntos" va escrito con colores distintos para cada letra. Y en uno de sus spots, el candidato de 
PAN, PRD, PT y PRS, retoma, precisamente, la frase "vamos juntos". HABRÁ que ver si el mismo concepto 

promocional que sirvió para meter al PRI al gobierno, como en Jalisco; sirve en Nayarit. . . ¡para sacarlo! 

 
LA VERDADERA batalla por la gubernatura del Estado de México no está en los mítines ni en los spots de los 

candidatos, sino en la estrategia de "tierra" de cada equipo de campaña. EN ESTOS DÍAS la urgencia en algunos 
partidos es conseguir, por lo menos, 18 mil 605 representantes para igual número de casillas electorales básicas, 

contiguas, extraordinarias y especiales. AHÍ ES donde entran en juego sindicatos, organizaciones de ambulantes, 

grupos vecinales, locatarios, líderes populares y todo tipo de estructuras que permitan cubrir un territorio tan vasto 
y complejo como el mexiquense. LOS PANISTAS dicen contar con suficientes voluntarios; en Morena reportaban 

95% de avance; y los priistas presumen que van sobrados. ¡Agárrense! 
(Redacción, página 10) 
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